
會考4優以上預科生 獲錄取可得5萬獎學金

力吸港「免試尖子」
復旦增宣傳擲銀彈

銳詞潮語 相映成趣
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耶魯8碩士生理大學針灸 本 中 心 早 前 公 布 了
「2010年LIVAC泛華語地區
新詞榜」，分別列出港台
京滬等地2010年新出現的

新詞，頗受傳媒關注，本欄亦作了深入分析。
其實，對於「新詞」的定義，各有不同。隨 互聯網

高速傳播，新興媒體崛起，資訊爆炸，各華語地區新詞
層出不窮，名稱亦五花八門，例如：新詞新語、流行詞
語、網絡新詞，火星文、關鍵詞等，其中最具創意的應
屬「熱詞」與「銳詞」了。

「熱詞」緊貼民生
「熱詞」指熱門詞匯，其特點是迅速反映某一地區、

某一時期人們普遍關注的問題和事物。由於熱詞緊貼各
項政治和經濟活動，緊貼社會民生，往往折射政治、經
濟和社會發展與變遷，觸及人們最關注的各項問題及其
關鍵所在，所以熱詞一出現便引起各界緊密關注。每天
都會有許多網民積極創建新詞，有些網站收錄這些網絡
新詞定期公布。自千禧年開始，不少傳媒開始舉行每年
甚至每月十大熱詞評選，規模亦越來越大。

「銳詞」凝聚智慧
近年，這些熱詞有了一個更流行的稱謂「銳詞」，意指

「新銳網路熱詞」：「這些詞就是近年來起源於網絡的、
頗為流行的熱點事件濃縮概括的關鍵詞，被網友統稱為

『銳詞』。」
銳詞的特點是：「銳詞雖然來源於網絡語言，但是與

早年間方便交流的簡縮式語言相比，現在的銳詞更具有
時代性和高度的濃縮概括性，是互聯網時代一種凝聚智
慧的文化產物，它的興起來源於廣大網友的支持和追
捧。」

2010年內地某網站舉行一次「2009年度熱詞榜」評
選，包括「十大科技榜」、「十大人物榜」及「十大銳詞
榜」三大榜單，意圖全面透視09年度的科技、人文和社
會熱點。入選的十大銳詞是「蟻族、物聯網、甲型H1N1
流感、低碳生活、創業板、獨二代、欺實馬、邁克爾．
傑克遜、被增長、寂寞」。

「潮語」生動易懂
香港同樣亦有銳詞，不過稱之為「潮語」，意即潮流用

語。所謂潮流，就是迅速流行，轉變快捷，難以捉摸。
港式潮語源於特定的時地人事，貼近生活，富創造力，
生動有趣，通俗易懂。如「屈機」、「O嘴」和「hea」
等。「潮語」一出現，便具有很大影響力，連中學會
考，試題中亦曾出現大量潮語。

銳詞、潮語，各具特色，相映成趣，可說是時代的象
徵。有人說，不懂銳詞或潮語，你就與時代脫節了，甚
至有人說：「你不懂詞，在互聯網裡沒法活。」不過，
是否互聯網上的詞都應該馬上追呢？這問題值得大家探
討。

■教院語言資訊科研中心（鄒嘉彥主持）

（本文小題為編者所加）

香港文匯報訊（記者　章蘿蘭、周婷）內地名校上海復旦大學即將

來港招生，據悉，該校過往數年都有錄取本港尖子，人數一直維持在

12至13人左右；至去年有關數字攀升1倍，共有25名港生入讀，創下

歷年新高。今年該校繼續以應屆預科生為對象，主力吸納會考4優或

以上的學生，尖子一經錄取將獲得每年5萬元人民幣的獎學金。有本

港升學專家表示，復旦屬一線大學，且位處繁華的上海，城市競爭力

越來越強，相信部分學生會看準此點，期望盡早到此建立人際網絡，

令該校的叫座力增加。

香港文匯報訊（記者　章蘿蘭 上海報道）

上海復旦大學去年共錄取25名港生，創下歷
年新高。據了解，現時不少內地院校均致力
推動國際化，除了在校內提升留學生比例，
對外亦加強與國際院校的交流合作。復旦大
學港澳台事務辦公室主任莊輝表示，經濟、
醫學和新聞等學系是復旦最為國際化的學
系，這些科系亦順理成章成為較受港生歡迎
的學系。另該校亦會為港生安排「國情之
旅」，幫助港生了解內地社會、風土人情。

去年獲免試錄取的5A香港尖子羅彩瑚，現
就讀復旦大學國際政治系一年級。彩瑚直
言，來復旦就讀前曾擔心內地院校或不及香
港國際化，但當她首次見到一班同學時，就
有1/3同學為非內地生，他們來自五湖四
海，班級猶如一個「小小聯合國」。她笑
稱：「有一次做group work，我們小組一共
有7位組員，7位組員居然都來自不同國
家！」

設跨國高校互動課程
另外，復旦亦在課程中加入國際化元素，

管理學院一年級港生華苑彤表示，以「英語
多樣化鑒賞」這門課為例，選修的學生每周
都可通過視頻，與新加坡和馬來西亞等地的
高校學生跨國互動，探討英語在不同文化和
語境中的變化。據了解，復旦大學已有逾
100門這類「多方課程」，讓學生與國外學生
實時交流。

城市考察助體驗國情
初來乍到的港生對內地國情認識不深，有見及此，

復旦大學會為港生安排「國情之旅」，加速港生融入內
地社會。經濟系一年級港生謝梓君表示，校方每學期
都會安排一班港生到1、2個內地城市考察，如上個學
期便到了南京和揚州，這個學期則會去西安和延安，

「通過這些考察，我們可近距離了解不同省市的特色，
的確幫助了我們這些港生更迅速投入內地的校園生
活」。
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有「江南第一學府」之稱的上海復旦
大學，今年將繼續招收本港會考4A

或以上的尖子成為該校的「免試生」，目
標名額約為10個。據了解，復旦一直以每
年錄取10名香港「免試尖子」為目標，但
過往幾年多未能招滿，低潮時更僅得1、2
位香港「免試生」到上海報到，若將透過
港澳台聯考進入復旦的港生計算在內，則
每年約有十多名港生入讀。

港家長捧名氣 復旦較蝕底
復旦校方認為招收港生的數字一直未有

明顯突破，是因為在港的宣傳工作不足，
因此希望未來加強在港宣傳。復旦大學招
生辦主任丁光宏表示，根據過往經驗，港
生一般對經濟學、工商管理和臨床醫學等
科系較有興趣，大學將根據申請者的會考
成績及面試表現，擇優錄取。

學友社總幹事列豪章表示，包括復旦
大學在內的內地知名大學在港招生已經
多年，而復旦在內地的排位當在全國首5
名之內，「但對香港家長而言，他們選
校很多時只是看重學校在香港的知名

度，未必太深究大學的質素；正由於家
長以往只知追捧北大和清華，這情況令
復旦處於一個比較吃虧的位置」。

北上早鋪路 建人脈利工作
不過，列豪章補充指，隨 內地主要

城市如上海和北京的競爭力不斷加強，
相信有更多尖子期望盡早北上，為未來

「鋪路」，「有港生認為早點北上，可以
建立人際網絡，對將來找工作或做生意
都會有幫助」。而復旦位處發展迅速的上
海，有望受惠於此，亦有望逐漸招收更
多各地頂尖學生。

據悉，復旦大學今年在港招收「免試
生」的條件為應屆中六、中七學生，於
會考中最少報考包括中、英和數在內的6
個科目，並考獲至少4優或以上成績，當
中包括中、英文科具5級以上。獲錄取的

「免試生」將可獲得每年5萬元人民幣的
獎學金，足夠應付港生在上海的學費和
生活開支。另外，港生在學期間可到內
地不同省市進行國情考察，亦可獲該筆
獎學金的資助。

香港文匯報訊（記者　周婷）中醫歷史源遠流長、博大精深，近
年不少學者提倡「中西合璧」，集中國和西方醫藥之大成，以研發
新一代藥物或治療方法為目標。耶魯大學一群護理學碩士生，最近
就到香港理工大學進行為期一周的「傳統中醫」課程。耶魯碩士生
Jennifer笑言，西醫原理是「頭痛醫頭、腳痛醫腳」，而中醫則觀察
病人的整體狀況，以自然調理、回歸平衡為原則，更符合現代人崇
尚天然的要求。

隨 中醫在國際的認受性越來越高，中醫藥、針灸、拔罐和穴位
推拿等在西方國家逐漸流行。據悉，耶魯大學與理大已是第4年合
作，每年供8名護理學碩士生到港交流，有關交流空缺需要競逐。
理大護理學院講師謝慶綿昨為8名耶魯學生進行針灸和拔罐的實踐
課，幾位準護士首嘗針灸，均直呼感覺相當新鮮。

在美針灸屬「高消費」
多位碩士生中，只有本科主修法律學的Jennifer曾有過針灸經驗，

Jennifer曾任職教師和企業培訓師，在職場「浮沉」數年，終發現護
理學才是自己最感興趣的專業。Jennifer15年前在美國首次嘗試針
灸，其後逐漸對中醫產生濃厚興趣，她直言，美國的中醫服務收費
高昂，一次針灸治療動輒須花費上千元港幣（約120美元），對一般
市民而言屬於「高消費」。

Jennifer坦言是次香港之行令她大開眼界，更加強她返回美國後繼
續進修中醫的決心。Jennifer目標成為一位執業針灸師，在美開辦針
灸保健診所，以中、西醫結合的方法提供保健服務。

中醫藥漸受國際重視
謝慶綿認為，中醫藥近年漸漸成為全球醫學界的聚焦點，西方對

中醫藥的信任及崇尚，可說是有增無減。他笑言：「像這類1、2星
期的課程，雖談不上可以令這群美國準護士『學以致用』，但亦是
中西文化融合的一種，希望藉此推廣中醫文化。」

香港文匯報訊（記者　熊君慧、實習記者　王悅 深圳報道）由國
家中醫藥管理局設立的「李可中醫藥學術流派傳承基地」，昨日於
南方醫科大學南方醫院正式揭幕成立。據悉，這是中醫藥局首次在
綜合醫院成立這類型的基地。南方醫院發言人表示，基地將以系統
總結、整理、研究和傳承「老中醫」李可的學術經驗和診療技術為
核心，同時通過「師承教育」方式，培養中醫臨床人才。

在內地有「現代張仲景」之稱的「老中醫」李可現年80歲，自學
成醫、從醫50多年，大部分時間奔波於窮鄉僻壤的山村，著名成就
乃借鑒張仲景的《傷寒論》，及後世百家的成功經驗。李可於60、
70年代分別獨創出「破格救心湯」及「攻毒承氣湯」，救治各類心
衰危症和多種危重急腹症。

內地中醫藥管理局副局長李大寧出席揭幕儀式時，稱讚李可雖屆
80歲高齡，但依然心繫中醫藥的前途，帶領徒弟為中醫事業發展。
他認為，中醫的未來需要有無數像李可一樣、為理想奮鬥的人，相
信「李可中醫藥學術流派傳承基地」，將會成為年輕一代中醫成長
的土壤。

▲Jennifer目標成為一位執業針
灸師，在美開辦針灸保健診所，
以中、西醫結合的方法提供保健
服務。 香港文匯報記者周婷 攝

■理大護理學院講師謝慶綿(右)昨為
8名耶魯學生進行針灸和拔罐的實踐
課。圖為謝慶綿指導學生正確的拔罐
手法。 香港文匯報記者周婷攝

■耶魯大學與理大已是第4年合作，每年供8名耶魯護理學碩士生到港交流。圖為8位碩士生
與理大人員合影。 香港文匯報記者周婷 攝

■港生謝梓君(右一)與同學一起品嚐上海小籠包，體
驗上海文化。 香港文匯報上海傳真

■選修「英語多樣化鑒賞」的學
生每周都可通過視頻，與新加
坡、馬來西亞等地的高校學生跨
國互動，令港生華苑彤最為欣
賞。 香港文匯報上海傳真

■上海復旦大學今年將繼續招收本港會考4A或以上的尖子成為該校的「免試生」，目標
名額約為10個。 資料圖片

■復旦大學
招生辦主任
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李可中醫藥流派
廣州傳承基地揭幕


